

# Libros y Revistas

## CRONICA DE LIBROS

**Dr. Carlos Monge y Colaboradores. LA ENFERMEDAD DE LOS ANDES** | Anales de la Facultad de Medicina | Lima | 1928.

El valor científico de la obra realizada por el Dr. Carlos Monge, profesor de Nosografía Médica en la Facultad de Medicina de Lima, y por sus colaboradores— que encontramos expuesta en el libro sobre “La Enfermedad de los Andes” publicado en sus Anales por la Facultad misma— ha sido juzgado y confirmado en Lima, París, Londres, E. E. U. U., por las Instituciones y hombres de ciencia. No corresponde al carácter de nuestra revista un análisis y un juicio integral de la obra: pero, sí, creemos imprescindible señalar algunos de sus aspectos relacionados con nuestro medio.

Al esbozar las líneas maestras del trabajo, hay que subrayar, en primer término, un mérito especial del Autor. Monge se propuso, inicialmente “resolver un problema clínico”, comprobando “la existencia de síndromes eritrémicos, entrevistos en 1923 en un enfermo procedente de Cerro de Pasco” y ligadas a la causa exclusiva de la vida en las grandes alturas; y estudiando las mutaciones de todo orden “que experimenta el hombre cuando sube y permanece en esas localidades e igualmente cuando desciende de ellas”. Mas, la preparación sistemática que llevó a cabo para el estudio integral de la cuestión, así como el previo estudio crítico de los conocimientos actuales en ese campo, lo condujo a abordar problemas de fisiología y fisiopatología de la mayor trascendencia. El resultado de sus investigaciones culminó en dos puntos esenciales: 1) una revisión completa de las concepciones actuales sobre adaptación, aclimatación y desadaptación a las grandes alturas; 2) el descubrimiento de una entidad morbosa nueva, un

“síndrome de desadaptación a la vida de altiplanicie”, que él llamó “Enfermedad de los Andes”, con dos tipos extremos, el Soroche agudo (o policitemia aguda) y el Soroche crónico (o policitemia grave, análogo a la enfermedad de Vaquez); y formas intermedias, como el Soroche prolongado y las Eritremias discretas.

Sería muy interesante seguir detenidamente ambos puntos a través de la obra, lo que no puede hacerse en estas líneas. Una idea aproximada sobre el proceso en ella desarrollado puede apercibirse por los títulos de las secciones que la componen. En la primera parte, **Estudios Fisiológicos**, (por los doctores Monge, Encinas, Heraud, Hurtado, con la colaboración de Escajadillo, Cervelli, Fosalba, López, Morey, Núñez, Rondon, Rosa Medina) se exponen los resultados obtenidos estudiando la respiración pulmonar y tisular; la concentración en iones H; la orina; la hemopoyesis. En la segunda parte, dedicada a la **Enfermedad de los Andes**, el Dr. C. Monge estudia los problemas de la adaptación, aclimatación y desadaptación; la etiología y patogenia; los síntomas, evolución y tratamiento; expone los abundantes estudios clínicos realizados; el Dr. Enrique Encinas ilustra el Soroche agudo, el Soroche prolongado y las Eritremias discretas. En la tercera parte, **Estudios Hematológicos**, se resumen los resultados de la labor del Dr. C. Heraud. La cuarta, por el Dr. A. Hurtado, investiga el **volumen torácico**, la **capacidad vital** y el **Metabolismo Basal** en las alturas.

La lectura de la obra evidencia la concepción lógica que informa el plan de investigaciones, su carácter integral, la metodología severamente analítica, el espíritu clínico que acompaña las observaciones, el poder de síntesis en la interpretación de los fenómenos biológicos observados.

El descubrimiento de la Enfermedad de los Andes realizado por Monge de-